

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Fuentes, 4. APARTADO, 637. TELEFONO, 4.463.

### ANUNCIOS

Quarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## CRISIS FERNANDINA

# DATO, EN EL PODER.—¿MAURA Y CIERVA CONTRA DATO?

## SE AVECINAN GRAVES ACONTECIMIENTOS

Dato se ha encargado del Poder, y aunque parece lo más probable que forme Gabinete en los momentos que trazamos estas líneas, todavía no se sabe con seguridad si llevará a cabo el cometido que le ha hecho el Poder moderador.

También se desconoce—al menos nosotros lo desconocemos—cuál es la verdadera representación que el Gobierno Dato va a tener. Mientras unos afirman que obtendrá el vistobueno de Maura y será a manera de un Ministerio puente que facilite el acceso al Poder del liberalismo que en 1909 deshonró a España, otros sostienen que no goza de las simpatías de los elementos mauristas y que sólo ostentará la representación de los conservadores clásicos, los que inspiran su política en el espíritu que palpaba en el partido cuando lo dirigía Cánovas del Castillo.

Según sea una u otra la representación que ostente el Gobierno de Dato, así será nuestro juicio. Para nosotros no es lo mismo que Dato sea un instrumento de Maura ó que sea el representante del conservadurismo clásico. En el primer caso, es Maura en el Poder con todas las exaltaciones; en el segundo, es quizá la muerte política de Maura: la realización de un deseo nacional intensamente sentido y multitud de veces manifestado.

En tanto no se dilucide lo que Dato representa en el Gobierno, no podemos formular un juicio definitivo sobre este particular. Aplazamos, por consiguiente, nuestra opinión sobre el Gobierno Dato hasta que se aclaren los extremos que en los presentes instantes permanecen confusos.

Este aplazamiento de juicio sobre Dato no implica que debamos de abstenernos de juzgar el cambio que se imprime a la política española.

Nosotros creemos que la solución de la crisis—tanto si Dato representa a Maura como si no lo representa—no se ajusta a buenas prácticas constitucionales.

Quizás los interesados en demostrar la democratización del régimen pretendan hacer ver lo contrario alegando que el Gobierno Romanones ha sido por virtud de una votación parlamentaria adversa. El hecho es cierto; pero ¿por qué regla de tres esa votación implica que haya de sustituirse la política liberal por la conservadora? Lo único que demuestra la votación es que el conde de Romanones carecía de mayoría en el Senado.

Y esto justifica la crisis; pero no que sean encargados del Poder los conservadores. El Parlamento no se ha pronunciado a favor de la política conservadora. Pero habría de haber habido una votación parlamentaria de la que pudiera colegirse clara y taxativamente que los senadores ó diputados, ó unos y otros, eran partidarios de ese cambio, y no por ello podría sostenerse que esto era lo constitucional.

No. Lo constitucional es que el Poder moderador atienda en todo momento los deseos de la opinión pública. Y a veces estos deseos no están reflejados por el voto del Parlamento. España ha evidenciado que quiere que se practique una política sinceramente liberal.

España odia a Maura, no quiere que gobiernen los conservadores. Y en vez de satisfacer los deseos del pueblo el primer magistrado de la Nación, entrega el Poder a los conservadores después de ofrecérselo al mismo Maura, al justamente odiado Maura.

¿Qué dicen ante estos hechos los que proclaman la democratización del régimen? ¿Han desaparecido ó no los obstáculos tradicionales? ¿Hacen bien ó mal los republicanos que pesan el Rubicón?

En el banquete del Palace Hotel buscaba Melquiades Alvarez las raíces demeritísticas de los Borbones en Carlos III. El desacreditado cantor de la revolución olvidada que si Borbón fue Carlos III, también lo era Fernando VII, el impetuoso traidor a la libertad y a la Constitución.

Y la solución de esta crisis, si ha de catalogarse en atención a los ascendientes familiares del que ocupa el trono, hemos de convenir en que no es digna de un Carlos III: es una verdadera crisis fernandina.

Aunque el republicano de hace cuarenta años, el sabio D. Gumersindo Azórate, opine todo lo contrario.

La farsa política ha escogido a Dato para que represente el papel de triunfador olímpico. Pero Dato no sabe una cosa. Que su verdadero papel es el de víctima.

### ¡Trabajadores! ¡Ciudadanos!

Esta noche, a las nueve, se celebrará en el teatro:

**LUX-EDEN**  
un gran mitin, organizado por la Casa del Pueblo de Madrid.

Para protestar del posible Gobierno de Maura

Harán uso de la palabra: los compañeros:

Largo Caballero  
García Cortés  
Pablo Iglesias

¡Ciudadanos! ¡Trabajadores! ¡Acudid todos al mitin para demostrar vuestra indignación ante el posible mando de Maura!

### LETRA MENUDA

#### El derecho a silbar

Si el silbar es una forma correcta de protestar y de decirle a cualquiera «Eh, que lo hace usted muy mal», ¿por qué los guardias impiden a la masa popular que se expandiese un ratito, un ratito nada más, y le silbe al señor Maura?

¿Hay derecho ó no a silbar? Si no hay derecho, que impida nuestra digna autoridad las silbas en los teatros y las que le suelen dar al estupendo Gallito cuando pega una «espantá».

Y si hay derecho, que dejen en buena forma chufar, que un silbido no es un tiro ni una agresión personal de las que rompen chalecos ó inutilizan un frac.

Esa es mi opinión modesta, y decir debo, además, que el Gallito es más hombre público que Maura, una atrocidad, porque se exhibe y reparte su labor profesional, mientras don Antonio Maura, con su honorabilidad y todo, se queda en casa, no queriendo prodigar su exhibición. De manera que (si existe la equidad) silbar a Maura un ratito no es, a mi juicio, faltar, sino decirle a la gente de un modo convencional: «¡No queremos que gobierne este señor del gabán, sino que le den dos duros por haberlo hecho muy mal!»

Figarito.

—¿Qué es ese estrépito que resaca?  
—Silbidos, señor.  
—¿Crei que eran tiros!  
—Aún no, señor.

#### Demócratas mentecatos

El adjetivo no será muy parlamentario, pero es el más apropiado. Demócratas mentecatos, tontos. Y eso haciéndoles favor a los aludidos, a los 2.000 comensales del banquete melquiadista, porque si el adagio es cierto, «no hay tonto para su provecho», y porque a los más de esos 2.000 los cuadraría mejor el calificativo de aduladores entre otros de más sustancia.

Pero atengámonos, por un resto de miramiento, a la compasiva adjuvación, a la condición de mentecatos de esos 2.000 israelitas. Y si no a la condición de mentecatos, al papel que de tales estuvieron representando en el banquete de la traición.

Mentecatos, sí, ó haciendo voluntariamente el papel de mentecatos, ¿A

qué si no los entusiasmos por quien hasta ayer, hasta la vacante que motivó la bala de un insensato, era el más acérrimo flagelador del régimen vigente, el que declaró hasta enronquecer que eran incompatibles en España la monarquía y la democracia y que eran sustanciales las formas de gobierno?

¿A cuento de qué una gran ovación por aquel dicho del rey, que tan callado se tuvo el Sr. Azórate hasta en la ocasión oportuna desembotarlo a la vez que el champaña y entre los hurras a la tierra prometida?

¿A qué ovacionar el dicho que no se siente?

«Es tal mi amor a España, que si algún día se proclamara la República yo la ofrecería mi espada.»

Muy bien dicho, muy gallarda y hasta retóricamente dicho. Además, de ese amor quíen va a dudar, si todos lo sentimos? Si todos lo tenemos, siquiera sea mucho más meritorio en los de abajo que quien está en la cumbre: más meritorio en los que sufren y trabajan para contribuir a la lista civil que en quien la cobra.

Pero lo demás del dicho póngase no en cuarentena, sino entre las anécdotas democráticas atribuidas a los que desde sus balbuceos aprendieron a leer se «de derecho divino».

Las Cartas magnas, cumplidas; las Constituciones, juradas. ¡Ya lo creo! Por necesidad, por imposiciones de la civilización y las circunstancias sociales. Las testas coronadas acataron todas las Constituciones, por liberales que fuesen, cuando no les quedó otro remedio. Fernando VII juró dos ó tres veces la Constitución y fué perjuro siempre.

«Los reyes aspiran al absolutismo», afirmaba Rousseau. Y para nosotros será axioma perenne la afirmación del gran filósofo mientras las monarquías subsistan; y nos merece no sólo más autoridad, sino más confianza que las que ofrecer pueden D. Gumersindo y D. Melquiades, en este punto concreto harto sospechosos.

#### El proceso de la crisis

##### Las consultas

Villanueva.

Fué el primero en llegar a Palacio a las once de la mañana de ayer. Conferenció con D. Alfonso durante media hora. Al salir manifestó que había respondido a la consulta del monarca en el sentido de que debía continuar los liberales en el Poder hasta apurar la vida legal de estas Cortes.

«Si esto no se logra—añadió—, me iré a casa de D. Alfonso para resolver esta crisis constitucionalmente.»

García Prieto pide el Poder.

Momentos antes de salir el presidente del Congreso llegó García Prieto a Palacio. Permaneció con D. Alfonso una hora.

«He tenido con el monarca—dijo al salir—una muy larga conversación. La opinión expuesta por mí a D. Alfonso puede concretarse así:

«Deben continuar los liberales gobernando, apurando su vida legal las Cortes. Yo me comprometo a desarrollar el programa que ante mis amigos expuse el día 21 en el Senado.»

Me presto a cooperar a toda solución liberal, siempre que se comprometa a realizar este programa y a condición de que yo no he de formar en ese Gobierno.

Montero Ríos.

La opinión de este señor, enviada telegráficamente a D. Alfonso, pudo resumirse en la frase de «pez y concordia». Aboga por la continuación de los liberales, y se muestra propicio a todo sacrificio que no represente el de sus parientes y amigos.

El negocio de gobernar.

Romanones abandonó las habitaciones regias a la una y diez de la tarde. Sus manifestaciones fueron explícitas.

«Yo he aconsejado, como los demás—dijo—, que se agoten todos los medios posibles para lograr continúan los liberales en el Poder. El deseo general es éste, y el de que apuren su vida legal las Cortes.»

Ahora bien; si yo, que soy el que más fuerza cuenta en el Parlamento, como en la definitiva votación de ayer se demostró, no me creo con fuerzas para gobernar, ignoro cómo se proponen hacerlo los demás. Hay que tener en cuenta que mis votos fueron 103 y los de García Prieto algo más de cuarenta.

Yo apoyaré toda situación liberal que se forme; pero no de tenerse en cuenta que mi representación en ese Gobierno ha de

Sí, mentecatos ó concupiscentes los tráfugas. Porque a no ser una u otra cosa no se explicaría el entusiasmo de los 2.000 intelectuales, analfabatos por lo menos y lectores de periódicos, enterados, por consiguiente, de aquel telegrama de *The Daily Telegraph*, en el que ampliando la versión oficiosa que había dado de la alianza, «de las conversaciones sostenidas por los Gobiernos francés y español», decía entre otros particulares:

«La República francesa evitará cuidadosamente que en su territorio se fragie ningún intento de campaña ó plan desfavorable a la dinastía española.»

¿Qué creían los mentecatos? ¿Creían que el primer demócrata—según don Melquiades—, y el primer estadista—según D. Alejandro—, y el primer agricultor—según todos los aduladores ministros del ramo—, creían que iba a ser también el primer republicano?

Lo dicho. Mentecatos, y si no, reclusos mercenarios, gente enrolada para la servil concupiscencia.

Eduardo SAAVEDRA

Ya se dice que Cierva ha comenzado a enseñar las garras, apenas supo que entra Dato y no contaba con él. «Pues ojo, D. Eduardo, que ése es capaz de facilitar a cualquiera!»

#### Agrupación Socialista Madrileña

Cambio de fecha.

A causa de celebrarse hoy el mitin en Lux-Eden que se anuncia en otro lugar de este número, la asamblea convocada para esta noche no tendrá efecto, con el fin de que puedan asistir todos los afiliados, como es su deber, a este acto importantísimo.

Mañana, martes, se celebrará la asamblea anunciada, que, caso de no terminarse el mismo día, continuará el que oportunamente se fijará y será anunciado convenientemente.

#### Interpretando a Maura

Las palabras de Maura fueron objeto de comentarios. Desde luego se interpretaron como una ratificación de sus últimos discursos y de lo que expusiera en su célebre carta.

Maura se negó a recibir de manos de Romanones el Poder. Otros atribuían la negativa de Maura a otros motivos. Según éstos, el soberbio mallorquín se había mostrado exigente con D. Alfonso, poniendo varias condiciones para ocupar el Poder, que se refirieron a la política marroquí y a las relaciones con las izquierdas.

Romanones vuelve a Palacio. A las cinco menos cuarto volvió Romanones a Palacio. Preguntó a los periodistas que habían dicho los conservadores, y al enterarse manifestó:

«Pues todos dicen que sigan los liberales—le contestó un periodista—, pero es lo mismo que si yo a uno de ustedes le pego un palo y luego le digo que ande derecho por la Castellana.»

«Y el Sr. Maura, ¿qué ha dicho?»  
«Pues que ya se sabe cómo piensa.»  
«Pues lo mismo digo yo.»  
«Usted es la clave.»  
«¡Ya veremos!—replicó—, y penetré en el ascensor.»

A las cinco y veinte minutos bajó el conde de Romanones de las habitaciones de D. Alfonso.

Los periodistas se le acercaron y el conde dijo: «Si esperan un momento sabrán la solución.»

«¿Cuál es el elegido para formar Gobierno?»  
«Dentro de un momento lo sabrán. El primero que venga, sea es.»  
«¿Es de su partido?»  
«De mi cuerda no hay más que yo.»  
«¿Y de su antiguo partido?»  
«Tamposo.»

«¿Maura?»  
«Romanones hizo un gesto indefinible al punto de subir al auto que los que se hallaban más próximos interpretaron afirmativamente.»

Esto hizo que varios periodistas marcharan volutamente a Telégrafos y Teléfonos, depositando despachos con la noticia de «Maura, Poder».

Cuando regresaron a Palacio se enteraron de la plancha.

#### Dato, encargado de formar Gobierno

A las cinco y media de la tarde de ayer llegó a Palacio el Sr. Dato.

Es el político a quien D. Alfonso encargó la formación de Gobierno.

#### Contra Maura

Silbidos, mueras y cargas. Al aparecer el jefe del Gobierno de 1909 en la Puerta del Príncipe, rodeado de los periodistas, se inició entre el público que en la plaza de Oriente estaba estacionado un movimiento de hostilidad.

Se dieron mueras a Maura, vivas a Ferrer y se silbó.

Algunos elementos de la Juventud conservadora, presididos por el condejal Alvarez Arranz, iniciaron un aplauso que fué ahogado por las protestas generales.

Todos los ciudadanos que había por aquellos lugares arrojaron en la protesta contra el asesinato de Ferrer.

Los mueras y los silbidos atronaron el espacio.

El grito de: «Mueras Maura! Mueras Maura!» se repitió por todos lados.

De entre los periodistas se destacaron dos ó tres de periódicos conservadores que aplaudieron a su jefe.

Al partir el coche en que iba Maura se reprodujeron los gritos y las protestas.

Fué un momento interesante, en el que la voluntad del pueblo expresaba claramente su opinión.

Pocas veces habrá podido, como ayer, el monarca conocer los deseos populares.

Se dijo que entre los grupos que silbaron a Maura se hallaba el condejal D. Sotero Pascual.

Arbitrariedades policíacas.—Varios detenidos.

Cuando mayor era el desorden, un individuo bien vestido se adelantó hacia el coche de Maura. Conviene advertir que se hallaba a gran distancia.

La policía, interpretando aquel movimiento como un intento de agresión, le detuvo inmediatamente, conduciéndolo a la Comisaría.

Se llama este detenido Antonio Morales Lloréns, es médico y llegó ayer mañana de Barcelona. Se le ocupó un revólver y la policía afirmó que se trataba de un terrible snarquistia.

Se hospedaba en el Hotel Santa Cruz y manifestó que lejos de pretender agradecer al odiado Maura era su propósito el aplaudirle.

Practicó la policía otras detenciones. Se llaman los detenidos Manuel Torres Campana, presidente de la Juventud radical de Buenavista; Manuel Guerra, García Dorado, Damián Rodríguez López y Domingo Gené Escalona.

Fueron puestos a disposición del Juzgado.

#### Pequeños detalles

Ayer mañana, cuando García Prieto se hallaba en el zaguan de Palacio hablando con los periodistas, llegó en automóvil doña Cristina.

Algunos periodistas se lo indicaron, abriéndole paso para que fuera a saludarla; pero el marqués de Alhucemas continuó hablando, hasta que vio cómo la madre de D. Alfonso se paraba en la puerta del ascensor, mirando fijamente al grupo.

Entonces se adelantó a saludar a doña Cristina.

En la tarde de ayer permanecieron algunos ex gobernadores del partido conservador en los alrededores de Palacio.

Les llevaba allí el natural deseo de conocer en seguida la solución de la crisis, y por lo tanto, si esta vez no eran defraudados en sus deseos de ocuparse en la gobernación de alguna provincia.

#### Se confirma la noticia.

Tres cuartos de hora permaneció Dato conferenciando con D. Alfonso.

Manifestó que el monarca le había historiado el proceso de la crisis y cómo había fracasado en sus intentos de que siguiera gobernando el partido liberal.

Añadió que había encargado a Maura que formara Gobierno; pero el jefe de los conservadores se negó, aduciendo que no era aún el momento de que este partido ocupase el Poder.

En estas condiciones me ha confiado a mí ese encargo.

Yole he contestado que necesitaba tiempo para pensarlo y consultar a mis amigos.

Mañana, a las doce, volveré con la solución.

#### Huida de Maura.

Desde Palacio marchó Dato al domicilio de su jefe. Se encontró con que el pájaro había volado. Maura, a su regreso de Palacio, encargó que hicieran la maleta, saliendo en su automóvil fuera de Madrid. Fundadamente se supone que está en la finca que su hijo, el conde de la Mortera, posee en Torrelodones.

Dato se proponía ponerse al habla con Maura antes de volver hoy a Palacio.

Esta huida precipitada de Maura dió origen a muchos comentarios.

«Parece que los propósitos del asesino de Ferrer son los de no regresar a Madrid hasta que se resuelva la crisis.»

#### Trabajos de Dato.

El político conservador se dedicó bien pronto a realizar trabajos para la formación del Gobierno.

Desde el domicilio de Maura marchó a casa de González Bosada y luego al domicilio de Azórate.

También visitó al conde de Romanones, con quien celebró una conferencia de más de una hora de duración.

#### Cómo formará el Ministerio.

Dato trabajó anoche denodadamente para la constitución del Gabinete, entrando en sus propósitos el de aceptar el encargo de D. Alfonso.

Cuenta con la cooperación de significados hombres de su partido.

Se citan los nombres de Sánchez de Toca, Bosada, Bugallín, Sánchez Guerra y otros.

Claro es que la contestación de Maura a Dato pudiera cambiar algo el curso de las cosas.

#### Echagüe y Maura.

Se afirma que será nombrado ministro de la Guerra el ex virrey de Valencia, general Echagüe.

También parece cosa decidida por Dato el que D. Gabriel Maura desempeñe el Ministerio de Estado.

#### Reformistas.

Uno de ellos, tan significativo como el estadístico Sr. Rivera Pastor, estuvo confundido con los periodistas, en gran parte de la tarde.

Como a los conservadores, les llevaba allí el olor a carne muerta.

En el domicilio de Azórate.

A las once de la noche llegó Dato al domicilio del general Azórate.

Permanecieron juntos una hora y media. Al salir Dato, acompañado del marqués de Santa Cruz, le interrogaron varias reporteros.

Se mostró reservadísimo. Dijo que hoy

CONTRA DOS GRANDES CALAMIDADES

Maura y la guerra

Mitin en Lux-Eden

La expectación ante el anunciado mitin organizado por la Conjunción republicano-socialista en las actuales circunstancias era enorme. Desde mucho antes de la hora indicada, y a pesar de la lluvia y el apartamiento del lugar de convocatoria, en el teatro Lux-Eden, se abrieron las puertas del local apiñándose una inmensa multitud.

La llegada de los oradores una clamorosa ovación atronaba el espacio. El local estaba totalmente lleno, y hasta en las ventanas y claraboyas del edificio se arremolinaba el público. El escenario, en que estaban los diputados de la Conjunción y representación de toda la Prensa madrileña, es invadido también por los que no encontraron lugar en el salón y en las pasillos circundantes.

El primer acto, en que se encontraba el presidente del Comité nacional de Conjunción, López Parra, dice que es la Conjunción la fuerza política mejor organizada de España, y que si la defecación de los que crean desaparecidos los obstáculos tradicionales ha producido gran consternación en ella, no por eso el porfido vigor alguno, y dispuesta se encuentra a llenar los huecos para que fué ore.

Que no han desaparecido los obstáculos tradicionales lo prueba que no ha sido la monarquía la que ha buscado a aquellos elementos, sino éstos los que se van ofreciendo a la monarquía. Analiza la gravedad del momento político, gravedad acarreada por los desajustes de los Gobiernos monárquicos que se han sucedido.

Señala las vacilaciones del rey ante la crisis presente, vacilaciones que están justificadas por las consanguinidades de los liberales. Estas, dice, dan posibilidad en los actuales momentos a que los conservadores sean llamados al Poder; pero si se evita que los conservadores estén en absoluto divorcio con la opinión, si se evita que la España liberal no puede consentir el gobierno de los hombres de 1903, la revolución se impone. (Aplausos.)

Tal es la situación en que se encuentra el régimen. Si se piensa—dice—que liberales y conservadores son los mismos perros con distintos collares, puede decirse que esta crisis es la de un Gobierno o la de un partido. ¿No es la crisis de todo un régimen? (Aplausos.)

Otro asunto de actualidad que aquí nos une—agrega—es la guerra de Marruecos, guerra de desastres para España, en la que perdemos lo mejor de la juventud y volamos los presupuestos, en tanto que la vida nacional está estancada, y cultura, educación, industria, comercio, todo está muerto o paralizado. (Aplausos.)

Y por último, es otro de los motivos de este acto la construcción de la segunda escuadra, proyecto loco que no responde a necesidad alguna, sino al deseo de hacer pituitos que se ha apoderado de los imperialistas españoles. La Conjunción—termina—viene a decir que impedirá la vuelta de Maura, que trabaja por el fin de la guerra y que es abiertamente opuesta a la política de armamentos. (Aplausos.)

Yo—dice—, que he sido uno de los catalanes que asistieron al desarrollo de la semana sangrienta, no puedo imaginar consienta España que hombres que hicieron república tan cruel, tan bárbara e injusta vuelvan a regir sus destinos. Los acontecimientos han demostrado que la protesta de 1903 no llegó hasta donde debió llegar. Tan justificada está, y así ha podido decirse que fué aquella trágica semana una semana gloriosa.

Yo no consentiré. No consentiré los republicanos que yo represento tal adelantamiento, porque ese sería detener la vida nacional, entregar sus instrumentos de garantía en manos de una facción. Yo no consentiré, cualesquiera que sean los medios que haya que recurrir para impedirlo; ¡Maura, no! (Aplausos.)

Otro punto que nos congrega aquí—dice—es la protesta contra la guerra de Marruecos. Esa protesta que late en toda la conciencia nacional, que se ha exteriorizado de maneras diversas y que quienes están obligados a contrastarla la depositan por completo. Hace resaltar que los sucesos que se desarrollaron en otras épocas en la zona de Melilla se repiten hoy en la de Tetuán y en el Gab, donde se derrocha a diario la sangre y el dinero que tanta falta hacen a la vida de la Nación.

Recojerá que a raíz de haber visitado el Rif, dijo en el Parlamento que los territorios que tan caros costaban a España eran áridos pedregales improductivos, triste parame en que hasta la Naturaleza se resistía a manifestarse. Desierto en que no hay ni signo de vida.

Yo—dice—pregunto: ¿cómo pueden sostenerse allí 80.000 hombres, hermanos nuestros, sin agua para beber, sin leña para calentarse? (Aplausos.) ¿Para qué tanto sacrificio? ¡Ah! ¡Es que, por lo visto, en ciertas alturas hay sucesos de imperialismo; es que hay quien quiere jugar a los solidadistas y a los berces sin reparar en lo que cuestan tales juguetes! (Aplausos.)

Y no hay partido político con vergüenza que se atreva a oponerse contra esos caprichos. (Aplausos.) Mas cuando esto ocurre, cuando los partidos políticos por catatropía ó por descomposición, cuando los partidos políticos por corrupción, el caso en España, no responden con las manifestaciones de su existencia a las necesidades y a las convenciones del pueblo, no defendiendo los intereses del pueblo atajando aquellos caprichos, orientando las desviadas tendencias, el pueblo entero debe levantarse y poner freno a aquéllas, arrastrando sus intereses de manos de torpes y corrompidos gobernantes para cuidarlos y atenderlos con el cariño que merecen. (Ovación.)

Y el pueblo debe reclamar que se abandonen esa loca empresa de Marruecos y que se repartieran todas las fuerzas que allí se han llevado. Invocan los imperialistas el texto de los Tratados a que debe hacer honor España cumpliendo los compromisos contraídos y continuando la guerra.

Yo apelo al texto de los Tratados a que debe hacer honor España retirando las fuerzas de Marruecos. España tiene firmado un Tratado con el sultán de Marruecos en el que se obliga a retirar las fuerzas en cuanto estuviese organizada la política indígena.

Pero el honor de España para los imperialistas está en respetar la firma de Tratados con pueblos fuertes y faltar a la de otros cuando son débiles. Y organizada la política indígena, se organizan esas fuerzas regulares, esas milicias indígenas que España a su costa explota para faltar al Tratado con el sultán, y que en sus últimas ratas han embriado a España de oprobio y de baldón. (Ovación.)

En la plaza de toros.—Un cartel contra Maura.—Refraga entre el público y la policía.—A estacazos.—Heridos.—Detenciones. Barcelona 26.—Durante la corrida que celebrábase esta tarde en la plaza de toros de las Arenas apareció en una grada de sol un gran cartel, en que se leía: «¡Viva España! Maura, no!»

La policía quiso arrancarle el cartel a los que lo sostenían, promoviéndose un escándalo monumental que terminó a estacazos entre el público y la policía. Un inspector resultó herido en la cabeza. Fueron detenidos cuatro individuos, que salieron escoltados por numerosos agentes y guardias entre las protestas del público.—C.

Mitin contra Maura.—Expectación enorme.—Gran agitación.—Precauciones.—Acuartelamiento de tropas.—Cambé a Madrid. Barcelona 26.—Se ha autorizado un mitin contra Maura. Hay una enorme expectación ante la solución que se dará a la crisis.

Los elementos avanzados están agitadísimos y en actitud bastante decidida. En vista de ello se han adoptado severas precauciones y se ha ordenado la permanencia de fuertes retenes en los cuarteles. Francos ha manifestado que permanecerá en su puesto hasta que venga su sucesor.

Cambé ha marchado a Madrid.—Mencheta. Grupos de protestantes.—«La Marcha».—Mueras a Maura y otros gritos.—Cargas, sustos y carreras. Barcelona 26.—A la salida del Circulo radical un grupo numeroso se dirigió hacia las calles céntricas entonando La Marcha y dando mueras a Maura y otros gritos.

La policía intentó atajarlo y disolverlo, entablándose una gran refriega, en la que monedaron los estacazos. Acudió la fuerza pública, que dió varias cargas, originándose los consiguientes sustos y carreras. El grupo se disolvió por varias calles, desparamiéndose así por una parte más extensa de la población las manifestaciones antimauristas.—C.

Unión General de Trabajadores. La reunión de anoche. Anoche se reunió en la Casa del Pueblo el Comité de la Unión General de Trabajadores, bajo la presidencia del compañero Pablo Iglesias, para determinar su actitud en las presentes circunstancias.

Se acordó protestar contra el cambio de política que significa la anunciada solución de la crisis, tanto por lo que representa de perjuicio de las libertades públicas, como por el daño que se infiere a la organización obrera, dado el pensamiento retrógrado que en las cuestiones sociales hay en los elementos a que se ha ofrecido el Poder.

Recomendar a todas las organizaciones la celebración de mítines y otros actos públicos de protesta que sirvan de punto de partida para una gran campaña nacional que exprese enérgicamente la voluntad del país.

¡Obreros de Riotinto! Despreciad los papeluchos que publique la Compañía para desorientaros. Pensar que la Compañía es vuestro enemigo, vuestro mayor enemigo.

distritos de Palacio, Centro y Congreso para que tengan dispuestas fuerzas que impidan toda manifestación. Anoche estuvieron en la Jefatura superior de policía la mayoría de los agentes encargados de la sección de anarquismo, recibiendo instrucciones y dando cuenta de sus trabajos del día.

Noticia dudosa. Anoche no era creído que Maura pidié fuera nombrado ministro de Estado, porque esto supondría conformidad con lo expuesto por él no hace mucho en Santander sobre política africana.

Otra solución. Algunos conservadores de los del bando clericalista desean anoche que Dato no se encargara del Gobierno. Partiendo de esta afirmación, añaden que se solucionarían el conflicto pendiente entregando el decreto de disolución a Romanones.

¿QUÉ PASARÁ HOY? Conservadores contra conservadores. Es esta crisis una de las de más raro desarrollo y de las que de una manera fehaciente prueban la descomposición de los partidos políticos del régimen.

Divididos hasta el infinito los liberales, no le están menos los conservadores. Si hasta ahora pudo permanecer sosegado este dislate no fué debido a que estaba lejos el Poder; pero en cuanto el monarca les ha encargado de él, todos están unos contra otros.

Para nadie es un secreto el que la actitud seguida por Maura en la oposición, y especialmente desde hace un año, era vista con un mal disimulado odio por parte de gran número de conservadores, entre los cuales se hallan los menos tocados de reaccionarismo y menos manchados por la política maurista-clericalista.

Naturalmente, los amigos de Maura y Clero están contra los elementos que se agrupan alrededor de Dato, Besada y Bugalía. En estas condiciones, aceptar el primero el encargo de formar Gobierno significa el colocarse enfrente de su jefe y de su lugar teniente.

Los amigos de éstos no se recataban en afirmar ayer que Dato podrá formar Gobierno y gobernar, pero que no gobernará el partido conservador. Por el contrario, los otros manifestaban que ellos son los que sustentan y representan las verdaderas doctrinas del partido, falsadas en 1903.

La actitud de Maura diciendo «ahí queda eso» corrobora este que decimos. Si el gobierno Dato será contra el deseo de su jefe y veremos cosas muy extrañas, porque podría significar que sus antiguos amigos le abandonaban y que de hoy en adelante no podría contar con ellos.

Es decir, una rebelión de gran parte del partido contra Maura y, por consiguiente, una rectificación de procedimientos. Todo esto en el supuesto de que las manifestaciones de los conservadores sean exactas. Pero hay una incógnita, y es ésta: ¿Se atreverá Dato a aceptar el Gobierno contra la voluntad de su jefe? ¿Estará dispuesto a sostener la lucha que se le aviesca? No sabemos. Pero si le hiciera completa la obra de la opinión, anudando a Maura.

Esta madrugada recibió a los periodistas. «Esta noche—dijo—son ustedes los que tienen que entorpecer de cosas. Se habló de la solución de la crisis, y el Ministerio dimitionario expuso su opinión de que esta tarde, a las cinco, jurarán los nuevos consejeros y él podrá entregar el cargo a su sucesor a las cinco y media ó las seis.

Preguntado si creía posible la suspensión ó aplazamiento de las elecciones, manifestó que él no conocía precedente de este estado ya convocadas, y, en cambio, lo había de haberse realizado por otro partido que el que las convocara. Añadió que, a pesar de estar en período electoral, se pueden nombrar los gobernadores.

Naturalmente él no podía, en lo que se refiere al aplazamiento de las elecciones, dar una contestación definitiva, pues esto es asunto en el que entenderá el nuevo Gobierno. Un Gabinete probable. En el supuesto de que Dato se encargue definitivamente del Gobierno, anoche se citaron nombres de los políticos que, teniendo en cuenta los trabajos realizados por este señor, podían considerarse como más probable.

Y eran éstos: Gobernación, Sánchez Guerra; Marina, Ferrández; Hacienda, Bugalía; un técnico; Estado, Allendesalazar ó Villaurruti; Guerra, Echagüe; Instrucción, marqués de Lema; Fomento, Vadillo, y Gracia y Justicia, Bugalía, si no ocupase Hacienda. Esta combinación podrá modificarse algo; pero si Dato es Gobierno, tiene grandes probabilidades de acorarse a la verdadera.

Naturalmente, esto lo damos a título de información. Se añade que Besada ocuparía la Presidencia del Congreso, y que al lado de Madrid lo será Sánchez de Toca que, además, tendrá un representante en el Ministerio, el marqués de Lema. Un petardo. En la Puerta del Sol ocurrió anoche una explosión.

¿Era un petardo? ¿Era una broma de chicos? Eso no se ha podido averiguar, pues en los Centros oficiales ninguna noticia tenían. Pero lo cierto es que ha explotado otro petardo en el centro de Madrid. Algunas personas afirman que la explosión ocurrió ante el café de Puerto Rico.

No ocurrieron desgracias personales y la alarma fué grandísima. La manifestación de anoche. Próximamente a las diez y media de la noche empezaron a formarse en la calle de Alfonso XII grupos que reflejaban una gran hostilidad hacia la próxima situación conservadora.

Momentos después los manifestantes, que ascendían a respetabilísima suma, se dirigieron hacia la calle de la Lealtad. Al llegar a la esquina de dicha calle prorrumpieron en gritos unánimes de ¡Maura Maura! ¡Maura el partido conservador!

Los guardias que prestan servicio en la puerta de la casa de dicho fincero prohombres, y que ayer noche habían sido reforzados con varias parejas, salieron al encuentro de los manifestantes, los cuales se dividieron en varios grupos, siguiendo calle de la Lealtad abajo, repitiendo los gritos de ¡Maura Maura! Los guardias no tuvieron que utilizar las armas, pues los manifestantes no opusieron resistencia.

Los grupos siguieron por el paseo del Prado y calle de Alcalá, entrando por la de Barquillo. Al pasar por delante de la Redacción del periódico católico El Debate se repitieron los alfileros y gritos contra Maura.

De la Jefatura de policía y de otras calles salieron varias parejas del Ozerpo de seguridad, las cuales disolvieron a los manifestantes. Eran las once y media de la noche. No se practicó ninguna detención.

Los detenidos por la tarde. En la Comisaría del distrito de Palacio, después de interrogar a todos los detenidos por los sucesos de ayer tarde ante la puerta de Palacio, se les fué poniendo en libertad, quedando sus nombres y señas en dicha dependencia oficial para enviar el asunto al Juzgado municipal del distrito, al cual es al que le corresponde entender por calificar el delito de escándalo en la vía pública.

Las precauciones. Para hoy están adoptadas grandes precauciones, habiéndose dado órdenes a los

manos, y aquí venimos hoy, con mayor entusiasmo que antes, si cabe. En estos momentos nos hallamos bajo la amenaza de una vuelta al Poder de los conservadores, dirigidos por Maura. Si hoy está incapacitado el partido liberal para gobernar, culpable de ello es el régimen y no el pueblo, que no hace más que sufrir las consecuencias. Pero esto no autoriza al régimen para acudir a los mauristas para entregarles el Poder.

¿Qué desir de la guerra que no hayamos dicho ya? De esa gran calamidad de Marruecos no son los conservadores menos responsables que los liberales. La entrevista de Cartagena en 1907 y la reunión de Algeciras, en el cargo de los conservadores está, y el principal origen de los males actuales. Tan responsables son los liberales como los conservadores.

La consecuencia de esto es que, mientras unos y otros se entregan a sus concepciones y a los negocios que se hacen al amparo del santo nombre de la Patria, en Marruecos se sacrifican y mueren decenas de miles de hombres que son hijos del pueblo, los que sólo conocen la dignidad de la ley cuando protestan contra la falta de libertad, los que de la Patria únicamente reciben la orden de defenderla con el fusil en la mano.

Pedimos el fin de la guerra. Si para la repatriación de las fuerzas enviadas es preciso el abandono absoluto de la empresa, vuelvan a España los soldados enviados y abandónese una conquista loca para la que no estamos capacitados, palabra que no debe darnos vergüenza pronunciar porque es una verdad. No podemos ni debemos ser conquistadores: debemos ocuparnos de cultivar el territorio nacional. Eso es lo patriótico y no llevar a España como servidores de los demás naciones. La mayor honra de los pequeños países es la completa independencia de las grandes injusticias internacionales.

Un político inglés, al saber que España iba a acometer la construcción de buques de guerra, dijo: «¿Para qué las España? En una conflagración europea, ese país puede estar con nosotros contra nosotros, o en el primer caso no ayuda a nosotros, o en el segundo no lo ayuda a nada lo que construya.» Nosotros nos oponemos a la construcción de la nueva escuadra; los millones que en eso han de gastarse se necesitan para cosas más útiles. El pueblo no debe desahucarse, no desahucarse porque extraños que lo promuevan conductiva a la salvación se apropien de defeciones. Uno de los que han abandonado al pueblo, curándose en salud, ha dicho que no piensa tomar en cuenta las injurias que se le dirijan; en mi parte no tengo deseos de injuriarlo. Lo que hay que los jueces del pueblo sobre este asunto son tan severos, por ser justos, que parecen injurias. ¿Que opinión merecen hombres que estuvieron a nuestro lado, que en la confianza de nuestra alianza abandonaron nuestras sinceridades, y después abandonaron sus banderas para pasarse al enemigo? Pero no se haga ilusión el régimen: con esos traidores no van las masas republicanas. Al contrario, la Conjunción republicano-socialista se halla hoy más resuelta que antes a poner el voto a Maura y a oponerse a toda reacción. La adhesión de los traidores no le permitirá a la monarquía ni más a Maura.

El público, que en varios momentos interrumpió al orador con sus aplausos, le tributó al final una ovación metódica y estruendosa. Pablo Iglesias. El entusiasmo del público que aplaude al Sr. Salvatella se encarece aún al levantarse el diputado socialista.

Comienza Iglesias explicando los motivos que imponen la celebración de este mitin y encareciendo la importancia de que los diputados catalanes sigan en la Conjunción tan resueltos como antes a mantenerla hasta que cumpla su misión. Hay quien asegura que están próximos al Poder los conservadores, en decir, Maura. Pero yo creo que, si Maura ni el partido vuelven por ahora al Gobierno, yo no lo creo porque entiendo que el régimen no lo perdido la razón, pues en el momento de ir a votar a Maura, si hay alguna causa que justifique semejante llamado, que sería un atropello, un insulto, un desafío al país. No la hay. Pero si, a pesar de no haberse aceptado el desafío al frente del país se pondría la Conjunción republicano-socialista, que podría en los momentos actuales carecer de fuerzas para hacer la revolución, pero que las tiene sembradas para garantizar el régimen la falta de tranquilidad en el país.

Precisamente cuando la pudredumbre destruye los pilares que sostienen a este régimen, ha habido apostatas que han corrido a sostener uno de esos pilares, abandonando la labor revolucionaria que con nosotros habían emprendido y volían realizando. ¿Qué espíritu tan mesquino el de Melquíades Alvarez! Siendo ambicioso tenía el campo republicano mayor porvenir que en el que estuvo; con la República hubiera llegado seguramente no sólo a la presidencia del Consejo de Ministros, sino a la propia Jefatura del Estado.

Cuando en el famoso mitin del frontón Central, los brazos alzados (Risas en el público), yo creía que él abrigaba esa gran ambición, que él tenía como dispuesto a trabajar por el cambio de régimen. Ahora veo que todo lo cambia por la ignominiosa pifra que pide el arrojado. Ese hombre jamás fue enemigo de la guerra y ahora hace distinción, habiendo de que los Tratados internacionales obligan a España a seguir lo emprendido. Viene, pues, a decir lo mismo que Romanones y los demás monárquicos, que sólo se ven servir los anhelos imperialistas que dominan en Palacio... El delegado de la autoridad, al oír esto, da un bote y dice que no puede haberse en esa forma. El público promueve un escandaloso contra el delegado. A pesar de las recomendaciones de la presidencia, la indignación no se apacigua. Iglesias, dando una gran voz, exclama: «¡Tened calma! Maura no ha venido todavía!» (El griterío se transforma en un aplauso al orador, que resuena después en el discurso.)

Tengamos los nervios en calma, que ahora lo necesitamos mucho. Deje que en las altas personalidades existe un anhelo de imperialismo, y esto puede decirse perfectamente, aparte de que es una gran verdad. Lo que se llama entente es, en castellano claro, una alianza; y estas alianzas exigen muchos millones para escuadra, para artillar puertos, para construir muelles, etc. Todo lo cual sólo puede ser satisfecho con los millones de las plataformas y los millones imperialistas del régimen. D. Melquíades, ayudando a esta obra o-

visitará a Rodríguez Sampedro y que espera conferenciar con Maura. Cuando vaya a Palacio habrá decidido si se encarga ó no del Poder. ¿Y si no le usó a Maura, qué dirá a D. Alfonso?—le preguntó un periodista. —¡Ah! Eso hasta que no lo sepa D. Alfonso no lo diré a nadie.

¿Dónde está Maura? Anoche no se sabía dónde estaba el jefe del partido republicano. En Gobernación dijeron que a Torreldones no había ido. Parece que la acompañaba su hijo. Los periodistas hicieron anoche infinidad de gestiones para averiguar dónde se halla Maura; pero fué imposible saberlo. Se dijo que a las diez de la noche había regresado a Madrid, pero en su casa lo negaron.

Nadie sabe adónde se ha dirigido en su huida. Los mauristas y clericalistas—todos son unos—advirtieron que no volverá hasta dentro de tres ó cuatro días. Maura ratificó la carta de enero. D. Alfonso, como ya se ha dicho, encargó a Maura la formación de Gobierno, en vista de que habían fracasado las gestiones encomendadas a unir a los liberales. Maura se resistió por creer que no era este el momento oportuno para que gobernaran los conservadores.

D. Alfonso insistió, y al hacerlo hizo indicaciones al político de la crueldad, imponiéndole determinadas condiciones que modificaban el criterio que Maura siguió al frente del Gobierno en 1903. Este se negó terminantemente a aceptar el encargo regio, aduciendo que él sólo aceptaría con libertad de acción y con los hombres de 1903.

Y esto dicho le entregó una nota que llevaba adivinación y que había sido redactada hace ya días, en la que ratificaba punto por punto—su carta del 1.º de enero, agravándola con consideraciones relativas a lo acaecido en estos diez últimos meses. Este documento se dijo que lo publicaría La Epoca, que estuvo compuesto; pero bien porque cambiasse Maura de parecer ó por que ante su huida no se atreviera, en dicho periódico no apareció.

En la nota se hacen también afirmaciones sobre el partido conservador que, si Dato preside el Gobierno, pudieran significar una división hondísima en su seno. Anoche en Gobernación. Esta madrugada recibió a los periodistas. «Esta noche—dijo—son ustedes los que tienen que entorpecer de cosas. Se habló de la solución de la crisis, y el Ministerio dimitionario expuso su opinión de que esta tarde, a las cinco, jurarán los nuevos consejeros y él podrá entregar el cargo a su sucesor a las cinco y media ó las seis.

Preguntado si creía posible la suspensión ó aplazamiento de las elecciones, manifestó que él no conocía precedente de este estado ya convocadas, y, en cambio, lo había de haberse realizado por otro partido que el que las convocara. Añadió que, a pesar de estar en período electoral, se pueden nombrar los gobernadores. Naturalmente él no podía, en lo que se refiere al aplazamiento de las elecciones, dar una contestación definitiva, pues esto es asunto en el que entenderá el nuevo Gobierno.

Un Gabinete probable. En el supuesto de que Dato se encargue definitivamente del Gobierno, anoche se citaron nombres de los políticos que, teniendo en cuenta los trabajos realizados por este señor, podían considerarse como más probable. Y eran éstos: Gobernación, Sánchez Guerra; Marina, Ferrández; Hacienda, Bugalía; un técnico; Estado, Allendesalazar ó Villaurruti; Guerra, Echagüe; Instrucción, marqués de Lema; Fomento, Vadillo, y Gracia y Justicia, Bugalía, si no ocupase Hacienda.

Esta combinación podrá modificarse algo; pero si Dato es Gobierno, tiene grandes probabilidades de acorarse a la verdadera. Naturalmente, esto lo damos a título de información. Se añade que Besada ocuparía la Presidencia del Congreso, y que al lado de Madrid lo será Sánchez de Toca que, además, tendrá un representante en el Ministerio, el marqués de Lema.

Un petardo. En la Puerta del Sol ocurrió anoche una explosión. ¿Era un petardo? ¿Era una broma de chicos? Eso no se ha podido averiguar, pues en los Centros oficiales ninguna noticia tenían. Pero lo cierto es que ha explotado otro petardo en el centro de Madrid. Algunas personas afirman que la explosión ocurrió ante el café de Puerto Rico. No ocurrieron desgracias personales y la alarma fué grandísima. La manifestación de anoche. Próximamente a las diez y media de la noche empezaron a formarse en la calle de Alfonso XII grupos que reflejaban una gran hostilidad hacia la próxima situación conservadora.

momentos después los manifestantes, que ascendían a respetabilísima suma, se dirigieron hacia la calle de la Lealtad. Al llegar a la esquina de dicha calle prorrumpieron en gritos unánimes de ¡Maura Maura! ¡Maura el partido conservador!

Los guardias que prestan servicio en la puerta de la casa de dicho fincero prohombres, y que ayer noche habían sido reforzados con varias parejas, salieron al encuentro de los manifestantes, los cuales se dividieron en varios grupos, siguiendo calle de la Lealtad abajo, repitiendo los gritos de ¡Maura Maura! Los guardias no tuvieron que utilizar las armas, pues los manifestantes no opusieron resistencia.

Los grupos siguieron por el paseo del Prado y calle de Alcalá, entrando por la de Barquillo. Al pasar por delante de la Redacción del periódico católico El Debate se repitieron los alfileros y gritos contra Maura.

De la Jefatura de policía y de otras calles salieron varias parejas del Ozerpo de seguridad, las cuales disolvieron a los manifestantes. Eran las once y media de la noche. No se practicó ninguna detención.

Los detenidos por la tarde. En la Comisaría del distrito de Palacio, después de interrogar a todos los detenidos por los sucesos de ayer tarde ante la puerta de Palacio, se les fué poniendo en libertad, quedando sus nombres y señas en dicha dependencia oficial para enviar el asunto al Juzgado municipal del distrito, al cual es al que le corresponde entender por calificar el delito de escándalo en la vía pública.

Las precauciones. Para hoy están adoptadas grandes precauciones, habiéndose dado órdenes a los

distritos de Palacio, Centro y Congreso para que tengan dispuestas fuerzas que impidan toda manifestación. Anoche estuvieron en la Jefatura superior de policía la mayoría de los agentes encargados de la sección de anarquismo, recibiendo instrucciones y dando cuenta de sus trabajos del día.

Noticia dudosa. Anoche no era creído que Maura pidié fuera nombrado ministro de Estado, porque esto supondría conformidad con lo expuesto por él no hace mucho en Santander sobre política africana.

Otra solución. Algunos conservadores de los del bando clericalista desean anoche que Dato no se encargara del Gobierno. Partiendo de esta afirmación, añaden que se solucionarían el conflicto pendiente entregando el decreto de disolución a Romanones.

¿QUÉ PASARÁ HOY? Conservadores contra conservadores. Es esta crisis una de las de más raro desarrollo y de las que de una manera fehaciente prueban la descomposición de los partidos políticos del régimen.

Suscripción a favor de los obreros huelguistas de

RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico. Abrid suscripciones en talleres y oficinas.

Número de huelguistas: 17.000; todo el personal.

Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas oro.

Beneficio líquido: 50 millones de pesetas oro.

Tipo medio de salario: 3 pesetas.

Abogado general de la Compañía, Cierva, el asesino de Ferrer.

ACCION SOCIAL

En Madrid. Asociación General del Arte de Imprimir.

Con motivo del XLII aniversario de la fundación de la Asociación y XXXI de la Federación Tipográfica, la Comisión nombrada por la Junta general para organizar los actos conmemorativos...

El Ayuntamiento, ha acordado presentar dos concejales con el carácter socialista. Constituyendo una 'Federación nacional'.

El Porvenir, Sociedad de fundidores de plomo, de Linares, ha tomado el acuerdo de realizar los trabajos conducentes a la constitución de la Federación nacional de su oficio.

Todas las secciones que de este oficio hay en Orense, Riotinto, Almería, Puertollano, etc., pueden dirigirse, dando su adhesión al proyecto...

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

Las rentas del obrero

Medardo Casado, de veintidós años, mecánico, fué entrado en la Casa de Socorro de Palacio de heridas leves y dolores contusivos que se produjo en la calle de Ferrer al chocar su auto con otro del Centro Electrotécnico Militar.

Un albani muerto. Antes ayer, en el Juzgado de guardia se dio un aviso de la Casa de Socorro del distrito del Hospital...

De las diligencias practicadas por el Juzgado resulta que, hallándose trabajando en el tejado de la casa en construcción de la calle de la Florida, esquina a la de la Beneficencia, el obrero Luis Calvo, de diez y ocho años...

Antonio La Riva, de treinta y cuatro años, sacriste, intentó ayer suicidarse, arrojándose por la barandilla del paseo del Pacifico a los muelles de la estación del Mediodía.

Se le encontró una carta, dirigida al juez, en la que dice que se suicidaba por disgustos íntimos de familia.

Caida. Jacinta Muñoz Torres, de dieciséis años, fué curada en la Casa de Socorro del distrito de Palacio de contusiones leves en la pierna izquierda que se causó al caer de un tranvía en la calle de Alberto Aguilera.

Al tomar el tranvía. En la parada del Noviciado fué sustraido una cartera con 400 pesetas y unos pendientes valuados en 1.500 a D. Antonio Andrué Calasío.

Una niña. En una taberna del pontón de San Isidro jugaban ayer Mariano Peláez, José Pastor, un tal Díaz y otros dos desconocidos.

Porque se cayó una carta ó por una mala jugada regañaron, y Díaz dió tres puñaladas a Peláez, una de ellas de pronóstico reservado.

El herido pasó al Hospital y el agresor al Juzgado de guardia.

PREPARANDO UNA ASAMBLEA

En bien de los maestros

La Unión Nacional de Maestros de 600 y 625 psetas ha dirigido la siguiente convocatoria para la Asamblea que está organizando:

«La Junta directiva de esta Sociedad ha acordado convocar a Asamblea a todos sus asociados y al Magisterio en general para los días 28, 29 y 30 de diciembre próximo, en Madrid, y en el local que oportunamente se designará cuando se conozca el número aproximado de señores asambleístas.»

Desautorizada por el excelentísimo señor D. Joaquín Ruiz Jiménez la proyectada para los días 12, 13 y 14 del mes actual, por haberse convocado en días de clase, esta Junta directiva, en vista de la manifestación unánime de sus asociados, convoca de nuevo a la celebración de la referida Asamblea en días de vacaciones, en posesión completa del derecho de reunión que la Constitución del Estado concede a sus ciudadanos y en cumplimiento a lo que se expresa en el artículo 1.º del reglamento de esta Sociedad, aprobado por la Superioridad.

Exporemos brevemente el porqué del acto que proyectamos. A raíz de la desautorización de la Asamblea, por el Gobierno de S. M. se acordó la concesión para el próximo presupuesto de 1914 de 20 millones de pesetas para elevar los sueldos del Magisterio. Pues bien; como para la fecha en que la Asamblea ha de celebrarse ya se ha de saber positiva-

Las elecciones en Italia

Ayer se han verificado en Italia las elecciones generales convocadas por el Gobierno de Giolitti.

El Partido Socialista ha acudido a los comicios con mayor poder que en las últimas elecciones celebradas en 1909. En aquella fecha presentaron 227 candidatos socialistas en todo el país; ahora pasan de 300 los candidatos.

Nuestros correligionarios de la otra costa mediterránea han realizado una propaganda intensa, saliendo al paso de todos los políticos que tratan de engañar al pueblo italiano. Por todas partes han extendido el programa del Partido, y especialmente el programa parlamentario que han de desarrollar los elegidos socialistas.

Este programa encierra los siguientes extremos: Energías y sistemática oposición a la política de aventuras coloniales y gastos militares. Política aduanera francamente librecambista. Legislación social, que comprende, entre otras reformas, los retiros obreros, roturación y saneamiento de tierras incultas y malsanas y extensión de los beneficios

de la ley de Accidentes del trabajo a los obreros agrícolas. Sistema de impuestos que haga recaer sobre los ricos las cargas procedentes de la última guerra y que permita destinar 1.000 millones de liras a obras de previsión social. Reforma de la enseñanza de manera que permita dar a las nuevas generaciones una cultura vasta y moderna. Modificación de la ley electoral, encaminada a que se establezca el sufragio universal directo y secreto para ambos sexos, con escrutinio de lista y representación proporcional. Abolición de las leyes de excepción dictadas bajo el Gobierno de Orsini y de los artículos del Código penal que dificultan la libertad de pensamiento y el libre desarrollo de las competencias económicas.

Accidente ferroviario

(POR TELÉGRAFO) Choque de trenes. Burgos 26.—Ayer, al entrar en aguja un tren de mercancías, procedente de Miranda, chocó violentamente con otro que hacía manobras, descarrilando la máquina del primero y quedando sobre la vía, completamente destruido, en montones de hierro y madera, 18 vagones.

Muertes de hambre. Brigadas de obreros han trabajado durante toda la noche para dejar expedita la vía.

Hasta las siete de la mañana no quedó habilitada la vía general, comenzando a circular los subpresos, de expresos y de más trenes que habían sido detenidos en las estaciones inmediatas.

El primer tren que ha circulado hoy a su hora ha sido el correo de Madrid.—C.

VERGÜENZAS DE MADRID DOS PERSONAS MUERTAS DE HAMBRE

En la tarde de anteayer fué recogida en la vía pública la anciana de ochenta años Cayetana Prado, la cual estaba gravemente enferma.

La infeliz falleció a los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro. Los médicos certificaron que Cayetana murió de hambre.

De hambre... Los guardias que prestaban ayer su servicio en la ronda de Atocha recogieron a un hombre gravemente enfermo. Conducido al Hospital falleció.

Se llamaba Leonardo Fernández, tenía treinta y cuatro años y carecía de domicilio. Los médicos certificaron que había muerto de inanición.

Una mujer grave. La mendiga Escolástica Moreno ingresó en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, donde se apreció su estado de gravedad y padecer de inanición.

Ocurrencias locales

Las setas. Quiterra García, con domicilio en la calle de San Ildefonso, núm. 32, segundo, sufrió ayer una fuerte intoxicación por cenar setas.

Muerte repentina. En su domicilio, calle del Tesoro, 24, falleció ayer repentinamente un inquilino del piso cuarto llamado Adolfo y de profesión moicista.

El Juzgado de guardia ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito.

Intento de suicidio. Antonio La Riva, de treinta y cuatro años, sacriste, intentó ayer suicidarse, arrojándose por la barandilla del paseo del Pacifico a los muelles de la estación del Mediodía.

Se le encontró una carta, dirigida al juez, en la que dice que se suicidaba por disgustos íntimos de familia.

Caida. Jacinta Muñoz Torres, de dieciséis años, fué curada en la Casa de Socorro del distrito de Palacio de contusiones leves en la pierna izquierda que se causó al caer de un tranvía en la calle de Alberto Aguilera.

Al tomar el tranvía. En la parada del Noviciado fué sustraido una cartera con 400 pesetas y unos pendientes valuados en 1.500 a D. Antonio Andrué Calasío.

Una niña. En una taberna del pontón de San Isidro jugaban ayer Mariano Peláez, José Pastor, un tal Díaz y otros dos desconocidos.

Porque se cayó una carta ó por una mala jugada regañaron, y Díaz dió tres puñaladas a Peláez, una de ellas de pronóstico reservado.

El herido pasó al Hospital y el agresor al Juzgado de guardia.

PREPARANDO UNA ASAMBLEA

En bien de los maestros

La Unión Nacional de Maestros de 600 y 625 psetas ha dirigido la siguiente convocatoria para la Asamblea que está organizando:

«La Junta directiva de esta Sociedad ha acordado convocar a Asamblea a todos sus asociados y al Magisterio en general para los días 28, 29 y 30 de diciembre próximo, en Madrid, y en el local que oportunamente se designará cuando se conozca el número aproximado de señores asambleístas.»

Desautorizada por el excelentísimo señor D. Joaquín Ruiz Jiménez la proyectada para los días 12, 13 y 14 del mes actual, por haberse convocado en días de clase, esta Junta directiva, en vista de la manifestación unánime de sus asociados, convoca de nuevo a la celebración de la referida Asamblea en días de vacaciones, en posesión completa del derecho de reunión que la Constitución del Estado concede a sus ciudadanos y en cumplimiento a lo que se expresa en el artículo 1.º del reglamento de esta Sociedad, aprobado por la Superioridad.

Exporemos brevemente el porqué del acto que proyectamos. A raíz de la desautorización de la Asamblea, por el Gobierno de S. M. se acordó la concesión para el próximo presupuesto de 1914 de 20 millones de pesetas para elevar los sueldos del Magisterio. Pues bien; como para la fecha en que la Asamblea ha de celebrarse ya se ha de saber positiva-

Dionisio Encina Casaró, Melendiano Rodríguez Agostera, Juan Carvajal Martínez, Daniel Tintá Expósito, José González Carmona, José Villegas García, Enrique Montañés Sánchez, Ramón Fernández Puente y Tomás Rivero Bosque.

Regimiento de Wad Ras.—Soldados Damián Galán Luceño y Helodoro Asensio Donoso.

Cazadores de Figueras.—Soldados Manuel García Mejía y Antonio Aranda Flinto, Cazadores de las Navas.—Soldados Manuel García Rodríguez, Oriaco Lacorra Vital y Feliciano Anexo Añaxo.

Regimiento montado de artillería.—Soldado Marcelino Domenech Agüera. Artillería de montaña.—Soldados Angel Castaño Carrega y Fabián López López. Grupo mixto de ingenieros.—Soldados José Jiménez Avila y Antonio Cobos Gutiérrez.

Compañía de mar de Larache.—Marineros José Duque Cabanillas y José Jiménez Duella.

Las próximas elecciones

En Madrid. Distrito de la Universidad. Se convoca a cuantos individuos estén conformes con la Conjuración republicano-socialista y que habiten en las calles de Espíritu Santo, 19 y 30 a fines; marqués de Santa Ana, Miana, Poz, 26 a 40; Pozas, Casto Plasencia, Tesoro, Santa Lucía y traviesa de las Pozas, a la reunión que se celebrará hoy, lunes, a las nueve y media de la noche, en el Centro electoral, Minas, 30.

Distrito de Palacio. Se convoca a todos los republicanos del distrito de Palacio afectos a la Conjuración republicano-socialista a una reunión que se celebrará hoy, lunes, a las nueve y media de la noche, en el Oficio federal, Horda de la Mata, 7.

Madrid 26 octubre 1913.—Manuel Benedito.

En provincias. En Valladolid. La Junta local de Reformas Sociales, en su reunión del día 14, eligió para presidente de la Junta municipal del Censo, durante el bienio próximo, al vocal obrero de ella, que es secretario de la Sociedad obrera.

Esta elección ha causado gran entusiasmo entre los trabajadores de Valladolid.

En Cuevas de San Marcos. Con asistencia de los compañeros de Rute, Alvaro Aguilar y Estepanía y Antonio Caballero Muñoz, se ha celebrado en Cuevas de San Marcos un importante mitin de propaganda socialista y preparatorio para las próximas elecciones municipales.

Hubo el más perfecto orden y un entusiasmo indescriptible.

Hicieron uso de la palabra, en primer lugar, el compañero presidente, Juan Cabrerá Guerrero, que abrió la sesión, y después los compañeros Juan Cabrera Morante, José Benítez, Francisco Pérez y José Torralvo, de la localidad, y los compañeros Aguilar y Caballero, de Rute.

Todos fuer. n muy aplaudidos. El mitin produjo gran efecto.

En Linares. La Agrupación Socialista, en su alianza con los republicanos federales, únicos elementos que han quedado del republicanismo linarense en la Conjuración, presenta como candidatos para las próximas elecciones a nuestros correligionarios Ildefonso Cabrera, fundidor en plomo; Gregorio Granizo, pastelero; Francisco Reinoso, minero, y Mateo Notario, maestro de instrucción primaria.

Campamento obrero incendiado

(POR TELÉGRAFO) Lórda 26.—Ayer tarde se declaró un violentísimo incendio en el campamento de Saca, donde se alojan los obreros de La Orense.

Dicho campamento, compuesto de miserables viviendas, está situado en el kilómetro 19 del canal de Seros, inmediato a Torres.

Han quedado totalmente destruidas muchas tiendas e innumerables chozas, a la circunstancia de haberse iniciado el fuego después de las horas de trabajo se debe que no haya habido centenares de desgracias.

Las brigadas numerosísimas de obreros trabajaron sin descanso para habilitar albergue a los que quedaron sin hogar.

Han sido pasto de las llamas las ropas de muchos de ellos, a los que sólo queda lo puesto.

Ignóranse las causas del siniestro.—C.

SUSCRIPCIÓN

PARA EL SOSTENIMIENTO DEL DIPUTADO DEL PARTIDO

Suma anterior. 5.297,10

Madrid.—Sociedad de Oficios Varios, 5; Sociedad de Gas y Electricidad, 10; José Montoya, 0,50; Sociedad de Oficios Varios, 5; B. Lumberas, 0,25; E. Villafraña, 0,20; Asociación de Impresores, 20; Sociedad de Oficios Varios, 5; Sociedad de Gas y Electricidad, 10; E. Villafraña, 0,40; B. Lumberas, 0,25; E. Alvarez, 0,50; O. Osoro, 0,20; J. Montoya, 0,50; O. Alvarez, 0,25; Sociedad de Gas y Electricidad, 10; 68,05

Campesino.—Manuel Lis. 2,50

Campesino.—Agrupación Socialista, 1,25; J. Cano, 0,25. 1,50

Olivense.—Eduardo Fernández. 0,50

San Salvador del Valle.—Subcomité Socialista. 13,55

Oviedo.—E. Iglesias, 0,50; J. Fernández, 0,50; Manuel Vigil, 3; Maximino García, 3. 7

Montañés.—Agrupación Socialista. 7

Azuaga.—Fernando Vázquez. 10

Valencia.—Alfredo Sánchez, 5; J. Viasch, 1. 6

Villafraña.—Andrés Hurlin. 1

Valencia.—Agrupación Socialista. 5,05

Mieres.—Agrupación Socialista. 32,75

Orense.—Sociedad de Canteros. 30

Tótal. 5.393

lata, es tan eorberde como los otros políticos, y digo como los otros porque para mí ya es uno de tantos.

Cuando se habla de abandonar la campaña y repatriar las tropas, se exclama por algunos llamados patriotas: «¡Qué bochorno! Pero, ¿no será más bochorno agotar el sangre de España en esa empresa destinada a ser una conquista?»

Si no se abandona la conquista, ya lo ha dicho eloquentemente el Sr. Rodes, lo único que se logrará es que las balas y las granadas de los marroquíes vayan dando cuenta de los hijos de España.

Solo un pueblo imbecil podría pedir la continuación de una campaña semejante. La política de conquista que llevan a cabo los gobernantes monárquicos conduce al empobrecimiento del pueblo, empobrecimiento económico que se transforma en fisiológico. ¿Quiénes aman a la Patria más: los que la exprimen para construir cañones y toda clase de armamentos, convirtiéndola en un caserío, ó nosotros, que nos oponemos a la esteril muerte de los hijos de España, del pueblo español en los abruptos terrenos marroquíes?

Queremos que el luto llevado por las madres españolas durante las guerras coloniales no cubra también ahora a otras madres.

Los hijos de éstas no deben morir en tierras lejanas, sino producir en la tierra propia.

Reafirmemos vigorosamente nuestra decisión de exigir al régimen que mantenga a Marruecos del Poder y que dé inmediatamente remate a la ruñada aventura de Marruecos.

Haciendo esto, lográndolo por una labor perseverante, salvaremos a España, a pesar de lo que en contra realicen los usurarios de la República.

Tal vez, corazón se necesita para llevar a feliz término la obra que nos hemos impuesto. Podrá esto costarnos persecuciones, sacrificios, prisiones, dolores mil; pero lograremos salvar a España, esta España tan injuriada, tan mal tratada por los que se presentan como sus mejores amigos.

Podrá nuestro país carecer de escorazados; pero de esa manera tendrá a ciudadanos que aman de verdad a España y están dispuestos a defenderla con sus vidas, y tendrá ciudadanos laboriosos é inteligentes que la pondrán a la altura de las grandes patrias civilizadas.

(El público aplauso entusiásticamente a Iglesias, vicepresidente.)

Final del acto

El presidente justifica la ausencia de los Sres. Soriano y Lloriente que no han podido usar de la palabra en este mitin, haciendo constar la adhesión incondicional de ambos.

Resume los discursos en una conclusión que se refiere a la oposición que se ofrece a la vuelta de Maura al Poder, a la continuación de la guerra en Marruecos y a la construcción de una nueva escuela.

Ya preguntar al auditorio si está conforme con dichos conclusiones, respondiendo una afirmación atronadora, seguida de vivas a la Conjuración republicano-socialista.

Levántase el acto, y la concurrencia se reparte sin el menor incidente.

EL ABOGADO DEL CAPITAN ASESINO

Compañía de los dos hijos del ex capitán Sánchez estuvo ayer en Palacio el abogado defensor del reo, solicitando ver al rey para pedirle la gracia de indulto en favor de su patrocinado.

Hoy recibirá D. Alfonso al Sr. Serrano Batanero, cuya humanitaria gestión merece el general apoyo.

Por nuestra parte, la adhesión a las peticiones de indulto es absoluta é incondicional, tanto en éste como en todos los casos de aplicación de la pena de muerte.

Un rumor. Ha circulado de madrugada el rumor de que hoy, ó quizás mañana, se cumplía la sentencia dictada contra el ex capitán Manuel Sánchez.

Se añade que se ha designado para jefe de la segunda compañía del segundo batallón del regimiento de León.

El terrible fallo se cumplirá en Carabanchel.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán. Por fin llegaron los aeroplanos.—Ya era tiempo!

Ceuta 26.—En el Almirante Lobo llegaron los aeroplanos de la escuadrilla de aviación.

El material fué desembarcado con grandes trabajos.

Toño el mundo se pregunta por qué no han enviado antes estos elementos de combate.

El Almirante Lobo ha vuelto a Algeciras a recoger el resto del material de aviación.—C.

En la zona de Melilla

(TELEGRAMA OFICIAL) Efectos del temporal. Melilla 25 (a las 22,30).—Comandante general a ministro Guerra:

Anoche volvió temporal é producir grandes desperfectos en el material, campamentos y barracones, resultando herido leve en posición de Harche soldado Melilla José Miralles Zamora. También resultó herido grave por haberse espantado de mulo que conducía soldado de intendencia Gregorio Postigo Melero.

Tren Fomento arrolló a obrero priano Antonio Mateos López, produciéndole la muerte.

En vapor correo han llegado 50 toneladas procedentes de Málaga. Sin más novedad. Corresponsal.

Las víctimas

Traslado de enfermos. Odiña 24.—En el tren de la una de la tarde salían del Hospital militar 34 soldados con destino a los Hospitales de Jerez. Pertenece a los Cuorpos siguientes: Regimiento de la Reina.—Cabos José Novgracia Rey y Manuel Mora River, y soldados Ignacio Ponce Nalli, Luis Valenzuela Avila y Sebastián Ramos Escobar. Regimiento de Saboya.—Soldado Marcelino Racha Romero.

Regimiento de Extremadura.—Cabos Juan Ramos García y Amador Nelliens Valdejo, y soldados Justo Joaquín Barca, Juan García González, Pedro Torresor Sanz,

mente si dicho ofrecimiento ha de tener ó no cumplimiento, es conveniente que el Magisterio en masa acuda a Madrid en los días 28, 29 y 30 de diciembre próximo, ó para demostrar al Gobierno nuestro profundo agradecimiento, ó para protestar ante el mismo, con el debido respeto, del nuevo engaño que significaría el incumplimiento de lo que tantas veces se nos ha ofrecido y nunca se llevó a cabo, ofrecimientos que, ratificados un día y otro, hacen creer al país que no hay maestro que cobre menos de 1.000 pesetas.

Y suponiendo que los valientes de la política hicieran que en la fecha que ha de celebrarse la Asamblea ocupara la cartera de Instrucción pública otra personalidad distinta, conviene que nos reunamos para poner en conocimiento del nuevo ministro las necesidades de la clase y solicitar que haga uso de la autorización concedida por las Cortes para que se eleve el sueldo de los maestros a medida que los recursos del Tesoro lo permitan.

Además hay otros asuntos importantísimos que afectan a la enseñanza y la clase, los cuales deben ser tratados en Asamblea magna del Magisterio.

De todo esto deducimos que la Asamblea debe celebrarse en la política que que ocurre, y se celebrará bajo las siguientes Bases:

1.º Habiendo sido concedido por las Cortes el artículo X.º núm. 17 los beneficios de la misma en favor de los asambleístas que a ella comparezcan, toda el que desee figurar como tal y asistir a la referida Asamblea solicitando la presidencia de esta Sociedad en Velejos (Avila), hasta el día 15 de diciembre próximo, manifestando con toda claridad el nombre y apellidos, pueblo donde ejercer, y atención donde hayan de tomar el billete de ida y vuelta. Las instrucciones para la forma en que han de efectuarse el viaje no insertan el dorso de la tarjeta de identidad, que se remitirá a los interesados al día siguiente de recibir la petición. Adelantamos, sin embargo, que los billetes de ida y vuelta son valederos desde el día 23 hasta el 29 de diciembre para la ida, y desde el 29 de diciembre hasta el 9 de enero para la vuelta.

2.º Todo el que solicite la tarjeta de asambleísta, si es individual, acompañará la cantidad de una peseta; si es en representación de una Asociación de partido, cinco pesetas, y si representa a una Asociación provincial, diez pesetas. Las cantidades que se recauden por este concepto serán destinadas a cubrir los gastos que se originen con motivo de la Asamblea y de ellas se dará cuenta exacta en la última sesión que se celebre, debiendo significar que la petición que no vaya acompañada de las cantidades respectivas no será tenida en cuenta.

3.º Los asociados ó no asociados que no pudiendo asistir a la Asamblea quieran contribuir con alguna cantidad para ayuda de gastos, pueden inscribirse, y formará una lista de donantes de cuyos nombres se dará cuenta al hacer la liquidación en la última sesión.

4.º Al acto serán invitados los señores presidentes honorarios de esta Sociedad y toda la Prensa profesional y política.

5.º Desde las nueve de la mañana del día 27 de diciembre hasta las nueve de la noche del mismo día se entregará a los asambleístas la tarjeta de entrada al local en donde se celebre la Asamblea, en las librerías de los Sres. D. E. Parisit, Montera, 35 (Paseo), y en la de D. Olegario Zamora, plaza Mayor, 11, previa presentación de la tarjeta de identidad.

Los que asistan en representación de una Asociación ó colectividad deberán presentar además la credencial que así lo acredite. Las tarjetas de entrada al local durante los días 28, 29 y 30 se facilitarán en el mismo que la Asamblea se celebre.

6.º Todo asambleísta podrá tomar parte en cuantas discusiones se susciten y emitir su voto en cuantos asuntos requieran votación.

7.º Sólo se tratará en la Asamblea los asuntos que afecten al mejoramiento de la enseñanza y de la clase, quedando terminantemente prohibido suscribir polémicas ó discusiones sobre asuntos políticos y religiosos. En la primera sesión que los asambleístas celebren se elegirá una ponencia que redacte los temas que han de ser objeto de discusión, con arreglo a lo que se dispone en el párrafo anterior.

8.º El algún periódico profesional de provincias desea enviar a alguno de sus redactores a la Asamblea puede pedir la correspondiente tarjeta, con objeto de que pueda hacer el viaje con los beneficios de la rebaja de ferrocarriles concedida sin necesidad de enviar cuota alguna.

Hernán de la Puerta, presidente.—Pedro Mayor.—Angel Martínez.—José María González.—Agustín J. Seladados.—José Galitó.—Luis Vargas.—Juan Berzocana.—Benjamín Campano.—Mariano Molina.—Hermenegildo Martínez.—Ramón Villaverde, secretario.

HUEL GAS

Los tipógrafos de Manresa. Barcelona 26.—Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga iniciada la semana anterior por los tipógrafos de los talleres de una Editorial de Manresa.

Serán admitidos todos los huelguistas y han de asociarse cuantos obreros trabajan en los talleres.

Mañana se reanudarán las tareas.—C.

ESPECTACULOS

FUNCIÓN EN LA NOY Comedia.—A las nueve y tres cuartos (primer lunes de moda), La Rodeación y Lo cursi.

Fricción.—A las nueve y cuarto. El místico. Apelo.—A las seis (doble), Marina (opera, estrenó).—A las diez y cuarto, Los cadetes de la reina.—A las once y media, La ostredal.

Zarzuela.—A las cinco (sección doble, tres actos), Eva.—A las diez y media, la hermosa y artística pelonca, dividida en cinco partes, Marco Antonio y Cleopatra.

Gran Teatro.—A las seis (doble), El conde de Luxemburgo.—A las diez y media, El país de las hadas.—A las once y tres cuartos, San Juan de Luz.

Cómico.—A las seis (sección), Alma de Dios.—A las nueve y media (sección), ¡Ya no hay Pirineos!—A las diez y media (sección), La última pelonca (reformada).—A las once y tres cuartos (sección), ¡Ya no hay Pirineos!

Teatro.—Gran compañía internacional de varietés.—A las seis y media, diez y once (especial), cinematógrafo, sintonía, Elvira Ferrero, Los Braceros, La Maravilla, Los monos cómicos Máximo y Maximino, Swan y Olimpia d'Avigny.

Alvarez Quintana.—A las seis y media (doble), El nido.—A las diez (especial), El genio alegre y Florida de muerte.

LA CUOTA SEMANAL PERPETUA

Cuando hube salido cortés a la dueña de la casa, le presenté una tarjeta que, en su reverso, decía: «Ante: Te recomiendo al dador para que haga la operación de compra y venta sobre las máquinas Singer de que ayer me hablaste y que tanta falta te hace. Tu amiga, Elena.»

—No se extrañe usted. Hace muchos años que trabajo, mas sin producto, en ropa blanca y otros tejidos. La máquina que nos traigan será la cuarta. La pana, el paño, los uniformes militares, todo lo que construimos grueso, basto, nos destruye por completo el engranaje y el chapeado, imitación nogal, del tablero. Además rompen los hilos, las agujas, máxime cuando la máquina trabaja perezosamente, cansada. Y todos estos gastos de reparación y de desperfectos son, naturalmente, a costa nuestra.

EL TEMPORAL Desbordamientos e inundaciones

(POR TELÉGRAFO) Pamplona 26.—Durante la tarde y la noche de ayer descargaron sobre esta población violentos aguaceros que llegaron a convertirse en verdaderas mangas de agua. De madrugada el río Arga se desbordó, y las aguas invadieron todo el terreno comprendido entre Villalba y esta capital, hasta la vega que la rodea.

plazas no obstante haberse anunciado 119. 3.ª Que dicha ampliación ha sido causa de que en la presente convocatoria sólo se han anunciado 30 plazas, con lo que la lucha ha sido mayor. 4.ª Que es de estricta justicia se les concedan como compensación aquellas 84 plazas, por lo menos.

LAS GRANDES EMPRESAS La protesta de un pueblo

(POR TELÉGRAFO) Santander 26.—A las once de la mañana se organizó en la plaza de la Libertad una gran manifestación promovida por propietarios e inquilinos para protestar contra los abusos que viene cometiendo la Compañía de abastecimiento de aguas.

Exigid al tahonero que os pese el pan.

Un juez como hay muchos

Compañero Mariano García Cortés, Director de EL SOCIALISTA. Estimado compañero.—Salud. Ruego a usted de publicidad en el diario obrero EL SOCIALISTA a las siguientes líneas: El día 19 del mes actual, a las siete de la tarde, falleció el compañero Lorenzo Gutiérrez, perteneciente a la Agrupación Socialista y a la Sociedad de Mineros de Begoña, desempeñando en este último organismo el cargo de contador.

AVISO La Casa YOST tiene el honor de poner en conocimiento del público haber acordado dar enseñanza gratuita en tres diferentes sistemas de máquinas de escribir, durante el próximo mes de enero, a cuantos tengan matrícula del actual trimestre, que comienza en octubre. Asimismo queda abierta al público una matrícula especial para el curso superior de Mecanografía, que comprende los nuevos modelos visibles YOST, modelo 20. Para más detalles sobre horas, etcétera, dirigirse a la Casa YOST Barquillo, núm. 4.—MADRID

CRISIS MARINERA El transporte de los trigos (POR TELÉGRAFO) Zaragoza 26.—Se hace sentir en toda la región una grave crisis marinera por falta de trigos. La mayoría de las fábricas están paradas, pues la escasa cosecha del cereal en la región hace que los harineros no puedan concurrir al mercado. Por otra parte, las elevadas tarifas de transporte ferroviario hacen imposible el de trigos de Castilla. Si esas tarifas no se rebajan, muchas fábricas se verán obligadas a cerrar y quedarán sin trabajo numerosos obreros.—C. Establecimiento Tipográfico y Editorial. Poncejos, 3.—Teléf. 75.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE La Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26. Calle de Martínez Campos, núm. 1. Cava baja, núm. 33. Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera). Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38 PERSONAL TÉCNICO 26 profesores de Medicina. 2 idem de Cirugía. 3 idem de Toxicología y Maternidad. 2 idem de Partos. 12 profesoras en Partos. 3 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuan.—Prim, 34, hotel. Fuente de Valdecasas.—Calle de Girona, 6. FARMACIAS Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. ENTERRAMOS... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos idem. Servicios de vacunación, inyecciones anti-difterias, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

Comprad y propagad "EL SOCIALISTA," NÚMERO SUELTO, 5 CENTIMOS

BIBLIOTECA SOCIALISTA Folletos y libros de propaganda socialista de Meliá, Mora, Verdes Montenegro, Vera, Pablo Iglesias, Lafargue, Guesde, Jaurés, Kautsky y Carlos Marx. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio. OFICIAL esteroer ofrécose servicio Luna, 12, tienda. El daleo representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deas Castro. Ténganse presente nuestros lectores y suscriptores. COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN BAÑERAS Se confeccionan alpargatas y libritos de papel de fumar marca 1.º de mayo. Estos artículos se elaboran por las víctimas del caciquismo.

El Socialista ORGANO DEL PARTIDO OBRERO SUSCRIPCION Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10. REDACCION Y ADMINISTRACION FUENTES, 4. TELÉFONO, 4.468 APARTADO, 687 ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales. NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

LA BIBLIA HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA M. Jaurés, el "leader," socialista «En un discurso pronunciado en Buenos Aires: «La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.» EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS Tres pesetas el ejemplar. (3,65 por correo certificado.) PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías. Pídase catálogo ilustrado gratuito á la SOCIEDAD BÍBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

Leed "Vida Socialista," Su precio, 15 céntimos. Sale los domingos.